

# Vanguardia

Diario del Comisariado del Ejército de Levante

Todas las unidades de nuestro Ejército deben intensificar los trabajos de fortificación. Los mejores soldados, han de ser los primeros también fortificando.

¡Que cada trinchera sea una muralla contra la que se estrelle el enemigo!

Año I ☆

Miércoles, 21 noviembre 1937

☆ Núm. 4

## NUESTRO EJERCITO ESTUDIA Y SE PERFECCIONA MIENTRAS LUCHA. POR ESO RESISTIRA VICTORIOSAMENTE EN LOS PROXIMOS COMBATES EL ENEMIGO NO PODRA DERROTARNOS

En todas las unidades del Ejército de Levante existen academias de perfeccionamiento. Academias de cabos, de sargentos, de oficiales. Escuelas de Delegados Políticos. Cursos especiales para los jefes de batallones y brigadas. Varias promociones han salido ya de estas escuelas. Sus alumnos se han incorporado de nuevo a las unidades de procedencia. Llevan a ellas los conocimientos técnicos aprendidos en las clases, iniciativas nuevas para mejorar la organización, los servicios, el rendimiento de los soldados en el combate.

Muy pronto, todos los cuadros medios de nuestro Ejército habrán pasado por las escuelas de capacitación técnica. Los delegados políticos, instruidos convenientemente, habrán intensificado el trabajo político en todas las compañías.

No hemos perdido el tiempo. Se han aprovechado las largas jornadas sin combate. El enemigo nos encontrará más preparados. A medida que el tiempo transcurre, nuestro Ejército es mejor, más capacitado, mejor armado. El odio al fascismo, la voluntad de ganar la guerra, son mayores también.

¿Quiere esto decir que está hecho todo? No, sin duda alguna. Nuestras escuelas pueden ser mejores. Los planes de estudios pueden ser más completos. Los alumnos no han acabado su formación al salir de la academia. Aún no lo saben todo. Continuarán estudiando, capacitándose, hasta ser magníficos oficiales y jefes competentes de nuestro Ejército.

Así vamos organizando el Ejército popular, el Ejército que nos llevará a la victoria. De esta forma hemos ido sustituyendo los jefes desleales por los nuevos jefes, hijos del pueblo, fieles hasta la muerte a España. Y así hemos hecho buenos comisarios de los mejores soldados. Comisarios que combaten delante y que en las treguas mantienen vivo en los soldados el espíritu de lucha y de triunfo.

Con estos elementos, más eficaces cada día, estamos dispuestos a resistir victoriosamente en los próximos combates. Los sacrificios, que han de ser muchos, están avalados por nuestra fuerza.



Los soldados del Ejército de Levante deben secundar con entusiasmo los órdenes del mando sobre fortificación. Nuestras trincheras son sólidas y seguras. Pero hay que fortalecerlas con el esfuerzo de todos.

¡Fortifiquemos hoy, para barrer mañana al enemigo!

### LO MISMO QUE AQUI

## Los fascistas de Francia de acuerdo para vender su país a Hitler y Mussolini

Continúa la policía francesa practicando averiguaciones con motivo del complot fascista descubierto la semana pasada en Francia.

Los «cagoulards»—los facciosos del otro lado de los Pirineos— tenían preparado con todo detalle su golpe de fuerza, calcado punto por punto del que sus amigos los fascistas de España desencadenaron el 18 de Julio en nuestro país.

Mientras el Gobierno francés sigue en el terreno internacional una política de titubeos y concesiones, mientras coloca a Francia a remolque del gobierno inglés y facilita con su actitud la posición descarada de Alemania e Italia con respecto a la guerra española, la invasión italoalemana de nuestro territorio; los fascistas franceses preparan también la cesión

de Francia a Mussolini e Hitler de la manera más natural del mundo.

Es decir, la actitud del Gobierno francés dejando hacer a los fascismos alemán e italiano en la guerra española, no solamente es aprovechada por Italia y Alemania para redoblar su intervención en el conflicto de España sino que, al mismo tiempo, lo es también para, de acuerdo con los facciosos franceses, preparar la dominación y colonización de Francia, adueñarse de sus riquezas y esclavizar al pueblo francés, haciéndole víctima del mismo régimen de las dos naciones fascistas.

Que el complot haya sido descubierto no quiere decir que en Francia ya no exista miedo de una suble-

vación. El peligro no terminará con el descubrimiento de las «Milicias secretas francesas» o los conspiradores «cagoulards»; el peligro puede decirse que comienza ahora realmente. Los fascistas franceses no renunciarán así como así a sus proyectos, ni Hitler y Mussolini a apoderarse de Francia de acuerdo con ellos. Unos y otros, siempre unidos, aprovecharán cualquier ocasión para intentar acertar el golpe.

Ahora bien, todo el pueblo francés vigila. El se encargará de detenerlo y rechazarlo.

## La visita hecha por Lord Halifax a Alemania despierta inquietudes en la prensa inglesa

Londres, 23.—Los comentarios de los periódicos ingleses sobre la visita de Halifax a Alemania se refieren a dos aspectos. Por una parte temen que Halifax haya podido hacer concesiones que perturben por completo los principios de la política que Inglaterra ha seguido hasta ahora; y por otra consideran probable que Inglaterra haya hecho a Alemania ofertas de una ayuda económica angloamericana que iría en aumento a medida que Alemania hiciese ciertas concesiones de carácter político, siguiendo la fórmula de «la paz por la prosperidad», preconizada por Roosevelt. —(Febus).



Los enlaces constituyen hoy un elemento importantísimo de nuestra lucha. Ellos mantienen en contacto unos ejércitos con otros y combaten decididamente por la victoria

CENSURADO

## Dos cosas que debe hacer un buen combatiente: Conocer mejor y cuidar el arma con que se bate

Nunca se insistirá bastante sobre el deber que cada combatiente tiene de cuidar sus armas como algo propio que se desea conservar, y que, al mismo tiempo, hace de compañero inseparable suyo, le acompaña en las horas de ataque victorioso y en los momentos difíciles de defensa heroica.

Todavía existen en gran cantidad los soldados que descuidan sus armas y, fuera de las horas de combate, no hacen mayor caso de ellas que de cualquier zapato viejo. No se preocupan de limpiarlas y luego las emplean para las cosas más distintas.

Así, un fusil, por ejemplo, hace a veces en sus manos lo mismo de bastón que de martillo, palanca o escoba. ¿Qué resulta de este empleo arbitrario de un arma en funciones

que no son las suyas? Cuando el fusil va a trabajar en aquello para lo que fue fabricado, el soldado que lo usó para otras cosas que para combatir, se encuentra con que no dispara o con que inutilizó cualquiera de sus partes, transformando aquel arma sin la que le es imposible luchar, en una pieza inservible, cuando todos los elementos de combate hacen falta y no se pueden desperdiciar ni un fusil, ni un cartucho. No tenemos todavía en España una industria de guerra tan potente que permita este gasto innecesario de material bélico.

Todos nuestros combatientes deben aprender a conocer mejor sus armas para saber luego servirse de ellas con la máxima eficacia, cuidándolas y preservándolas de lo que pueda serles perjudicial.

## Parte Oficial de Guerra

### Una descubierta de nuestra caballería en el frente de Guadalajara

EJERCITO DEL CENTRO.—En descubierta realizada por la caballería y otras fuerzas leales del frente de Guadalajara, se llegó hasta la orilla derecha del río Sorbe, a la altura del puente de Umbralejos y Hurta. La infantería entró en los pueblos de Palanganes y Valverde de los Arroyos. En los demás sectores de este frente, tiroteos y cañoneos.

EJERCITO DEL ESTE.—El enemigo intentó un golpe de mano, que fue energicamente rechazado, sobre nuestras posiciones de Loma de Enmedio, sector de Zuera.

La artillería propia desplegó gran actividad en el día de hoy sobre diversos sectores, logrando inutilizar con sus certeros disparos, una pieza enemiga.

EJERCITO DE ANDALUCIA.—Cañoneo enemigo desde Sierra Elvira, hasta Deifontes (Granada).

EJERCITO DE LEVANTE.—Se ha realizado al noroeste de Lidón (Teruel) una rectificación de nuestras líneas, adelantando las posiciones. Nuestras fuerzas realizaron reconocimientos en diversos sectores. Cañoneo sobre el ferrocarril de Teruel y un convoy de camiones. Fuego de fusil y ametralladora en Puerto Escandón, Villarquemado, Buena y otras posiciones.

EJERCITO DE EXTREMADURA.—Sin noticias de interés.

## ¡Ni un palmo de tierra sin sembrar!

Hay que sembrar. Es preciso sembrar los campos que esperan la semilla fecunda. La simiente de hoy es la cosecha de mañana. Y la cosecha, en nuestras circunstancias, es sagrada. Hay que intensificar, por tanto, las labores de sementera. ¡Ni un sólo pedazo de tierra laborable, sin sembrar y sin labrar! Nuestro ejército y nuestra retaguardia, deben tener asegurado su abastecimiento.

Los comisarios deben interesarse por este problema y vigilar para que ningún campesino, por uno u otro motivo, deje de sembrar este año. Y si fuera necesario, y posible desde el punto de vista de la situación militar, ayudar con sus soldados a las labores de la siembra.

Nuestro ejército se nutre, en una buena parte, de campesinos, que serán los primeros en comprender esta necesidad, y trabajarían la tierra en caso necesario.

Se trata del pan de todos los combatientes de nuestro ejército y de los obreros de las industrias de guerra, y no debe descuidarse esto.

TECNICA MILITAR

# El pelotón en el combate

Formaciones del pelotón en orden de combate.-Fuego.-Misión de los cabos en el fuego

## Formaciones del pelotón en orden de combate

### A) PARA EL AVANCE Y PREPARACION DE FUEGO

En dos escalones distanciados unos veinte pasos. En el primer escalón va la escuadra del fusil ametrallador. En el segundo las escuadras de fusileros granaderos, con un intervalo de unos diez pasos entre sí. Las tres escuadras estarán en hilera. Los cabos irán en cabeza. El sargento, unos seis pasos delante del primer escalón.



Esta formación es la indicada para el avance, estacionamiento y preparación del fuego.

### B) PARA HACER FUEGO

La escuadra del fusil ametrallador se dispone así: El tirador, en la posición de tendido.

El cabo, a la izquierda del tirador, algo retrasado para que no le den las vainas expulsadas.

El primer proveedor, a la derecha del tirador.

Los proveedores tercero y cuarto, detrás y algo separados. El tercero a la derecha y el cuarto a la izquierda.

El segundo proveedor estará situado en medio, entre el escalón formado por el tirador, el cabo y el primer proveedor, y el formado por los proveedores tercero y cuarto. Su misión es enlazar un escalón y otro cuando haga falta.

En la posición de fuego, el jefe del pelotón se situará entre la escuadra del fusil ametrallador y las de fusileros granaderos.

La ejecución de fuego por las escuadras de fusileros granaderos exige que éstas se hallen en guerrillas.

Desde luego, en todas las disposiciones citadas anteriormente son variables los intervalos y distancias.

### Fuegos

El pelotón es la unidad de tiro y de movimiento. El jefe del pelotón es el que interviene en

los detalles de la dirección del fuego y del avance, a las órdenes del oficial de la sección. Este es quien fija el objetivo y se encarga de coordinar el fuego de dos pelotones.

ES NECESARIO QUE HAYA COHESION. PARA ESTO HAY QUE IMPRIMIR UNA DIRECCION UNICA, Y ENTONCES HABRA COHESION, A PESAR DE LAS DISTANCIAS Y LOS INTERVALOS.

De ordinario, los fuegos del fusil ametrallador sirven para que el avance lo efectúen las escuadras de fusileros granaderos, que cooperarán con los suyos circunstancialmente. Estas escuadras no deben obrar aisladas, sino en combinación una con otra y con la del fusil ametrallador.

### Misión de los cabos en el fuego

Los cabos de las escuadras, a) ayudan al jefe del pelotón, indicando en voz baja o por señales a sus escuadras, los movimientos que deben efectuar;



b) guían a éstas durante la marcha; c) eligen los sitios más apropiados para las detenciones.

En casos muy urgentes, pueden los cabos tomar decisiones, sin esperar órdenes del jefe del pelotón.

Para la ejecución del fuego individual, los cabos indicarán qué tiradores deben efectuarlo y cuándo deben abrir el fuego. En algunos casos pueden incluso precisar el blanco y ordenar el cese del fuego, como consecuencia de los efectos con él conseguidos.

Las voces u órdenes para el fuego serán dadas por el sargento u oficial.

Con el fin de no delatar al enemigo su presencia, los jefes de pelotón y de escuadra adoptarán la posición de la tropa.

JEFES, SOLDADOS, COMISARIOS; COLABORAD EN VUESTRO PERIODICO VANGUARDIA

PEDRO MONTANER

## Desarrollemos la cultura física en nuestro Ejército

# LA GIMNASIA

(Continuación)

Por ejemplo: al detenerse el individuo después de ejecutar un ejercicio de paso gimnástico, que siempre altera la circulación, le sobrevendrá inevitablemente unos tos y unos deseos instintivos de continuar el ejercicio, aunque lentamente; pero si antes de detenerse efectúa un movimiento de-

rivativo, seguido de otro respiratorio, se le restablecerá lentamente la respiración normal alterada, como igualmente la circulación sanguínea, evitando la tos y la propensión instintiva a continuar el ejercicio.

### Ejercicio educativo

Para que el ejercicio sea educativo es preciso que el movimiento que ejecute una parte muscular no afecte a las demás. Para ello hay que adoptar la llamada «posición de partida», que consiste en una actitud en la que el pecho se amplía en todos sus diámetros, levantando la cabeza, echando los hombros hacia atrás, es decir, procurar quede en posición vertical toda la columna vertebral. De esta posición se debe partir para efectuar cualquier movimiento, estando siempre pendiente de no contener la respiración en ningún momento.

## UNA SOLA ZONA

Próximos están a cumplirse 16 meses de guerra, y raro es el día y periódico que no habla, al mencionar la guerra, de la vanguardia y de la retaguardia. Dolor me produce el leerlo, y no precisamente por leerlo, sino porque la realidad es que existen en el terreno ocupado por nosotros dichas zonas. Ya hace tiempo que nuestro Ministro de Defensa Nacional, el mismo que asustó a los pusilánimes y frívolos cuando dijo que la guerra sería larga, dijo también que la guerra la ganaría aquel que tuviese la retaguardia más sana. No hay que olvidarlo; esto lo dijo un hombre que en España conoce muy a fondo los problemas, al mismo tiempo que es el que tiene más visión política del presente y futuro de la política nacional e internacional. No sé yo calcular la proporción en que la capacidad orgánica, técnica y combativa ha mejorado en nuestro Ejército, pero si se puede afirmar que la obra en este sentido ha sido gigantesca. Pueden los que viven en la zona de retaguardia decir lo mismo? Rotundamente, no. Todavía existe en retaguardia el «más eres tú», «yo soy el más guapo», «nadie mejor que yo», y es necesario que todos se den cuenta de que nadie es más que nadie y que es necesario e imprescindible para ganar la guerra ser merecedores del triunfo, así como que el día que la retaguardia se coloque a la altura que le corresponde, y cuando la retaguardia, al igual que nuestros combatientes viven y trabajan por y para la guerra, el día que no se distinga dónde comienza la vanguardia ni dónde termina la retaguardia, el triunfo no se hará esperar. Y cuando hayamos obtenido el triunfo, entonces ya podrán presentar factura los que así lo crean; pero hasta entonces pongamos la vista en la Coruña y Sevilla, con el firme propósito de recuperar para España lo que de España es. Hasta que ese momento no llegue, nadie habrá cumplido con su deber ni como soldado ni como español.

D. CRUZ  
Comisario

# LA QUINTA COLUMNA

HAY QUE CONOCER A LOS LOBOS CON PIEL DE OVEJA

Los elementos repugnantes de la «quinta columna» han lanzado estos días el bulo inocente de cierto pacto entre el Gobierno legitimamente constituido y los traidores de la Junta de Burgos.

A esta campaña difamatoria, a esta labor derrotista de la «quinta columna», han contestado todos los representantes del pueblo, bien en el Gobierno, bien en los organismos oficiales.

Se viene afirmando por nuestros dirigentes que no habrá pactos ni convenios con el enemigo, porque esto significaría traicionar nuestras propias convicciones y nuestros propios intereses. Pero el bulo del día, el del pacto, es muy interesante desmenuzarse.

¿Puede consentirse que la quinta columna manobre con un hipotético pacto? No.

Nosotros nos jugamos en estos momentos la independencia total de nuestra tierra; y nuestros campesinos, que tienen las armas en la mano, jamás abandonarán la tierra que el Gobierno republicano les ha entregado.

El millón de parados que tienen asegurado su pan para el mañana con el florecimiento de la industria en manos de nuestra República, no quieren pactos con el enemigo. No queremos volver al tiempo del feudalismo.

No quieren los católicos que están con la República Democrática, ningún pacto con los falsos religiosos que tanto han ofendido a su religión. No quiere el pueblo español pactar con aquellos que cierran las Universidades, quemar libros y dan mueras a la inteligencia.

Nuestros hermanos los obreros y campesinos que tan bestialmente son tratados por los salvajes que Franco trajo en redadas del Marruecos español y francés, nuestros muertos, nuestros hijos que han iniciado una vida, los padres sin hijos, o los hijos sin padre arrebatados por la traición, jamás nos perdonarían semejante pacto.

¿Es que creen los tales bulistas, que los militares profesionales no están ofendidos con los militares al servicio de Franco? Pues si que lo están.

No habrá pactos mientras quede un soldado alemán, moro o italiano en todo nuestro país. No habrá pactos, mientras no caiga la justicia del pueblo y de la República democrática sobre los causantes de la desgracia que ahora sufrimos.

Al bulo del pacto, ha respondido el Presidente de todos los españoles, ha respondido el Gobierno en pleno, ha respondido la juventud española que tiene sus mejores hombres en los frentes. Han respondido los hombres de todos los partidos y de todas las organizaciones, y todos en general han señalado claramente, que el pueblo español tiene una gran conciencia de su responsabilidad, tiene muchas probabilidades de vencer el fascismo y tiene el juramento hecho ante la República, ante los que cayeron y ante el proletariado mundial, de triunfar, cueste lo que cueste, sobre el fascismo, destruyendo el mundo del pasado, para construir el mundo del porvenir.

Quiéren el pacto con el enemigo, los cobardes, los traidores, los elementos de la quinta columna y los falsos revolucionarios. Los que nada pusieron para ganar la guerra y que desde el primer día vienen saboteando a la República Democrática.

Y, a estos, a los elementos que se descubran, llámense como se llamen y tengan la categoría que tengan, ha de aplicárseles en todo su rigor la Justicia Popular, entregándolos a los tribunales creados por el pueblo español, porque en estas maniobras, en estos bulos que tan menudo se vienen lanzando, puede encontrarse el alma de nuestra derrota.

Isidoro HERNANDEZ  
Comisario

## Preguntas y respuestas

### ¿COMO LLEGA UN SOLDADO DE LA U. R. S. S. A COMANDANTE Y COMO VIVE EN EL EJERCITO ROJO?

Pregunta hoy Diego Monreal Obiol, también combatiente del Ejército de Levante.

Un ejército sin jefes no es posible

La motorización de las unidades, el desenvolvimiento de las armas químicas y de la aviación exigen conocimientos científicos y de técnica militar muy vastos. El Ejército Rojo ha sacado sus cuadros de la masa de trabajadores, de la masa de un pueblo que, hace diez y siete años, tenía un 75 por 100 de analfabetos. La masa los ha formado. Y en este mundo es preciso colocar al comandante del Ejército Rojo, si se quiere comprender su papel.

El soldado en el Ejército Rojo

En la U. R. S. S. donde se edifica la sociedad sin clases, el jefe no forma parte de un medio diferente del soldado. Ciertamente, en el servicio, es necesario un mínimo de disciplina. Pero la autoridad que posee un graduado rojo sobre quienes manda se basa, no en el temor que puedan inspirar sus castigos, sino en la confianza que los hombres pueden tener en una camarada perteneciente a la clase trabajadora, salido de sus filas y que en la acción se reveló como el más sagaz y el más consciente.

Todo soldado puede alcanzar cualquier grado del Ejército Rojo, si prueba la capacidad necesaria y pasa por las escuelas establecidas para la formación de cuadros. Un tiempo mínimo de ser-

vicios en cada grado es necesario para ascender al superior.

Para poder ser:  
Comandante de sección, tres años.  
Comandante de compañía adjunto, dos años.

Comandante de compañía, dos años.  
Comandante de batallón, cinco años.  
Comandante de regimiento, cinco años.

Estos plazos pueden ser reducidos por la Comisión de ascenso y el Ejército Rojo tiene generales de menos de cuarenta años.

Los soldados llegan a suboficiales después de haber seguido un curso de una duración variable para cada arma.

### Los comandantes

El comandante del Ejército Rojo vive con sus soldados, participando en todos los ejercicios, en los que se esfuerza en ser superior, no solo en graduación, sino en valor. Casi siempre, el mejor jinete, el mejor artillero de un regimiento es el comandante. Lo mismo sucede en el batallón, en la compañía y en la sección. El jefe no puede, en el mundo socialista, ordenar la ejecución de un trabajo que él mismo no podría hacer. Además, los comandantes que no han podido ascender al grado superior después del tiempo de servicios previsto en su categoría, son retirados del oficio.

Aunque durante el servicio el soldado debe a sus superiores respeto y obediencia, una vez terminado se convierte en un ciudadano igual de la República.

## PREGUNTAMOS A LOS SOLDADOS

¿Qué eres?

¿Qué quieres ser hoy?

¿Qué quieres ser mañana, una vez terminada la guerra?

Todos sin excepción debéis contestar a estas 3 preguntas que VANGUARDIA, vuestro periódico, os hace. Habladnos en vuestras respuestas de vuestros mayores deseos, de vuestras más grandes aspiraciones. Enviad las contestaciones cuanto antes a la redacción de VANGUARDIA.

# En el ejército de Franco, a pesar del terror,

## DOS BUENOS AMIGOS

El fusil y el libro

Me dirijo a los soldados de mi Batallón, y a todos aquellos que quieran leer lo que dice un obrero que ha pasado a ser oficial del Ejército Popular, sin más principios militares que los que le facilitó su buena voluntad y su odio al fascismo.

Todos al venir a las gloriosas filas de este joven Ejército, nos hemos dejado en nuestro pueblo, además de los familiares más queridos, algún que otro amigo con quienes pasábamos la velada, en animada tertulia, después de una ruda jornada de trabajo.

Aquí también tenemos amigos: amigos entrañables, de los que ningún buen soldado debe separarse jamás. Amigos para los que el soldado debe tener sus mejores cuidados, y de los cuales se ha de acordar tanto como de la novia que dejó para cumplir deber tan sagrado como el que está cumpliendo en nuestras filas. Estos «amigos» son el fusil y el libro.



El fusil es un instrumento de organismo delicado, por el que se ha de tener el más esmerado cuidado: la lluvia, el polvo y la falta de aceite, (este último sin exceso) dificultan su funcionamiento, e impiden al arma dar el mayor rendimiento, en los momentos en que más falta nos pueda hacer su colaboración.

Como en el aseo personal, todo soldado debe dedicar un buen rato del día a la revisión y limpieza de su arma, dando cuenta a su inmediato superior de cualquier anomalía o avería que en ella encontrase. Después de cualquier servicio prestado con el arma: ataque, descubierta o defensiva, la primera misión del soldado es pasar revista a su fusil, dejándole útil por sí a la media hora lo necesita de nuevo.

Teniente RAFAEL GALARZA  
57 Brigada Mixta

## aumenta el odio a los fascistas

«La familia del que se pase será fusilada».—Un sargento escapado del frente fascista cuenta a VANGUARDIA la vida de los soldados en la zona rebelde

Nada más llegados a nuestras líneas, hemos hablado con ellos. Se trata de tres evadidos del ejército fascista, por nuestro Frente de Levante.

Vienen hasta aquí luego de su estancia tan larga, de tantos meses, entre «nacionales» y extranjeros.

Presionados por las represiones más bárbaras, luchan contra nosotros.

Uno de los evadidos es sargento de Cazadores del Serrallo. Habla del terror desencadenado por los fascistas en la España rebelde, dentro del ejército sobre todo.

—A la fuerza, a pinchazos, por miedo a las represiones más bárbaras, luchan sus soldados.

Sus soldados que no son tampoco sus soldados, que continúan al lado de ellos porque no se les presenta ocasión de pasarse al nuestro, esperando que el momento llegue, como nos cuenta este sargento ahora verdaderamente libre.

—Dentro del ejército de Franco no hay casi ningún partidario de los fascistas; otros que lo eran, luego, cuando vieron llegar a los italianos, se rebelaron también. Hoy éstos odian más que nadie a Franco y su gente.

En Marruecos

El sargento evadido, que antes de venir a estos frentes estuvo una buena temporada en Marruecos, cuenta horrorizado los espectáculos salvajes que allí presencié.

—Yo mismo fui víctima. Se temía un levantamiento nuestro y se nos encarceló a muchos. Trabajos forzados. A la menor tontería, aceite ricino. Los moros, no todos con ganas, nos golpeaban a cada momento. Así hasta que nos sacaron afuera. Necesitaban soldados. En la cárcel habían llegado hasta nosotros noticias de los actos de saqueo y violación llevados a cabo por los moros, que pudimos comprobar al encontrarnos otra vez en la calle.

Familias enteras de evadidos, fusiladas.

«La familia del que se pase será fusilada». Esto, dicho continuamente por los jefes fascistas; lo saben bien los soldados de Franco.

—No es algo que dicen porque sí —afirma el sargento—. Lo ha-

cen sin detenerse a pensar en nada. Han matado, por esto, familias enteras. Yo conozco evadidos que ya no tienen ni padre, ni madre, ni hermanos. De este modo aterrorizan a los soldados, pero han conseguido también hacer más fuerte el odio que éstos sienten hacia ellos.

Ganaremos la guerra.

Entre sí, a escondidas, a trozos, los soldados del campo fascista se cambian impresiones, noticias recibidas de la España leal.

—¿Qué opinión hay allá? ¿Ganamos la guerra nosotros, o la ganan ellos?

—Ni hablar. Los jefes movieron mucho ruido con esto de la caída de Asturias, pero todos, hasta ellos mismos, están lejos de creer que la guerra la ganan. Lo mismo en su retaguardia que en

## Nuestras Academias

Es sabido que bajo el régimen capitalista los obreros tenían cerrados todos los caminos de la cultura. Así, todos aquellos trabajadores que sentían deseos de elevarse y de capacitarse intelectualmente veíanse forzados a renunciar a ello.

Muchos de los oficiales de nuestro Ejército Popular han pasado por este trance, y hoy se encuentran ante el hecho de que por haber pertenecido a las clases proletarias no poseen los conocimientos técnico-militares necesarios que se requieren en un Ejército moderno.

Pero este problema será prontamente resuelto gracias a la voluntad de aprender que anima a nuestros oficiales y clases y a la magnífica labor que realizan las Academias de oficiales que existen en los frentes. A ello contribuye grandemente el deseo de los Estados Mayores de nuestras unidades de que el Ejército Popular español alcance un nivel envidiable, por su competencia, entre todos los Ejércitos del mundo.

F. MIRAVET

Alumno de los Cursos intensivos

sus frentes, la situación de descontento, insostenible, de caos, que reina allí y las noticias que llegan a todas horas de la potencia del Ejército Popular, hacen pensar a todo el mundo en una derrota inevitable de Franco.

Cuando entren en combate...

El sargento evadido, mientras fuma su cigarrillo, termina, refiriéndose a los compañeros como él enemigos de los fascistas, que ha dejado al lado de allá:

—Una pistola detrás de la cabeza es mucho, pero verás como se pasan a montones cuando entren en combate...

## AYUDA A MADRID

La campaña de Ayuda a Madrid sigue despertando el entusiasmo de nuestros soldados que, a través de sus unidades, aportan su esfuerzo económico, como homenaje a los combatientes del Centro.

A los donativos de que hemos dado cuenta en nuestros números anteriores, hemos de añadir el de otra Brigada de nuestro Ejército, consistente en 4.000 Kgs. de trigo, diez corderos y un saco de patatas.

## En conmemoración a una fecha

# DOS NOCHES

Noche primera

1934. Noche de Octubre. Pugilato de ondas entre las emisoras de Madrid y Barcelona.

En Madrid voces engoladas emplean las palabras de Patria y Orden como escudo de instintos groseros. Lerroux y Gil Robles acaban de tomar el poder.

blo. ¿Por qué rehuye? ¿Por qué no se entrega de lleno? Se ha dicho que es el momento. Asturias arde en llamas de renovación. El resto de España...

No. En el resto de España continúa el titubeo. Cunde la desconfianza entre elementos hermanos. Hay escisiones.

mo crepitar de una hoguera que no llegó a prender.

Noche segunda

1936. Noviembre. Madrid.

España está en pie. Al micrófono de Radio Madrid se acerca un aliento vital. Alocuciones. Música popular madrileña. «La verbena de la Paloma» y «La Revoltosa» tantean en la noche. Pronto encuentran asidero. Esta vez el pueblo no hace un esguince.

«¡Compañeros! Es el momento supremo...»

El enemigo toca ya las primeras calles de Madrid. Ya sus zarpazos de metralla arañan sus casas.

«¡Es el momento! ¡Es el momento!»

Los extremos de la ciudad, crepitan de fuego y muerte. El mazazo del cañón trata de imponerse sobre la gritería de fusiles nerviosos. No lo logra.

...Pasa la fecha señalada por los facciosos para la toma de la capital.

Pasa un año.

El micrófono sigue abierto: «Unión Radio, Madrid».

Sigue hablando sus partes de guerra: «Frente del Centro, sin novedad...»

ARSENIO OLCINA.  
Ayudante del Comisario  
83 Brigada Mixta



En Barcelona la Generalidad acerca al micrófono su aliento. Llama a la lucha. Busca la fibra del pueblo. Alocuciones. Música popular catalana. La sardana extiende los tentáculos de sus melodías dulces buscando un asidero. Extraña el esguince del pue-

Al amanecer, el micrófono queda mudo. Una pausa. Luego se oye abrir una puerta y entrar gente. La voz de alguien que busca: «Vámonos. Aquí no hay nadie».

Lejano se oye un tiroteo, últi-

## Folleton de VANGUARDIA

# El torrente de hierro

Por ALEJANDRO SERAFIMOVITCH

Y el clamor repercutió largo tiempo hasta alcanzar los montes azulados del horizonte, subiendo de tono sin cesar: —...u-u-uj!

Kóyuj cerró sus mandíbulas de piedra, saludó militarmente y bajo sus pómulos veíase el estremecimiento de las glándulas.

—Vamos a enterrar a nuestro camarada con todo los honores. ¡Levantadlo!

Fué levantado el cuerpo de Ojrim y se emprendió la marcha.

La muchedumbre se abrió al paso de la comitiva y se cerraba tras ella, siguiéndola en un torrente infinito de cabezas descubiertas.

Una voz juvenil se elevó con dulzura, tristemente:

Victimas del deber, en una lucha fatal...

Otras voces se unieron a la primera, voces rudas y torpes, desafinadas, que confundían las palabras y agregaban otras de su propia cosecha, sin orden, al azar. No obstante, el cántico crecía, llenaba todos los ámbitos:

Valientes que por el pueblo lo dieron todo...

Los soldados caminan en buen orden, a grandes pasos, con el rostro hermético, fruncidas las cejas, y las filas de oscuras bayonetas ondulan al compás.

Todo lo habéis dado por la victoria final...

La polvareda, que había disminuido con el crepúsculo, renace en estos momentos en perezosas espirales que lo envuelven todo.

...habéis gemido... en cárceles oscuras...

Oscurecidas para el reposo nocturno, las moles enlutadas de las montañas se oponen a la tímida aparición de las primeras estrellas.

Y, al fin, aparece un campo de cruces. Algunas están caídas; otras se tuercen hacia el suelo. Vagos montículos se alinean cubiertos de malezas. Muellemente, una lechuga ha echado a volar. Los murciélagos se ciernen en el aire sin ruido. De vez en cuando surge, confusa, la blancura de un mármol y a través de la oscuridad vespéral se ve fulgurar el oro de

la tumba de algún cosaco rico, de algún opulento mercader, monumentos que se elevan sobre lo único que queda de una poderosa vida de hombres de negocios de tradiciones inquebrantables... Y, por encima de todo ello, los hombres caminan y cantan:

...vencidos los tiranos... el pueblo redimido...

Fué abierta una sepultura. Al mismo tiempo se construía a toda prisa el féretro, cuya madera fresca y olorosa ponía una mancha clara en la noche. En él se tendió al muerto.

Sobre el montículo recién formado, Kóyuj se irguió, con la cabeza al descubierto:

—¡Camaradas! Quisiera deciros... nuestro camarada ha muerto... Sí... debemos rendirle... los honores... Ha muerto... por nosotros... Si quisiera deciros... ¿por qué ha muerto?... Camaradas... debéis saber que la Rusia soviética no ha muerto. ¡Ha de mantenerse en pie hasta el fin de los siglos!... Camaradas, nosotros estamos aquí como aquel que dice bloqueados... Pero allá lejos está Moscú... Rusia conquistará lo que le pertenece y vencerá... Camaradas, en Rusia, quiero deciros... el poder obrero... y campesino... lo arreglará todo... Contra nosotros, sobre nosotros, vienen los cadetes (1), es decir, ya

(1).—Nombre aplicado en Rusia, en sentido general, a las tropas contrarrevolucionarias.

(Continuará)

# Más escondrijos de los «cagoulards» descubiertos por la policía francesa

EL MUNDO A LA VISTA

Washington, 23.—Ayer se registró en la Bolsa un nuevo y acentuado movimiento de baja en las cotizaciones. Numerosos valores se cotizaron a los precios más bajos conocidos desde hace dos años, especialmente los metalúrgicos.

Por otra parte las estadísticas indican que del 15 de Septiembre al 15 de Octubre, ha habido una disminución en la producción industrial y se ha producido el despido de 80.000 obreros.—(Febus).

Londres, 23.—El Rey de Inglaterra ha recibido hoy a Lord Halifax, quien le ha dado cuenta detallada de su entrevista con Hitler.

Londres, 23.—El Sr. Eden ha celebrado una conferencia de una hora con el Embajador de Francia Mr. Corbin, para tratar de las conversaciones celebradas por Lord Halifax en Berlín.

Bruselas, 23.—El Rey de Bélgica Leopoldo III, ha vuelto a encargarse de formar Gobierno al liberal Sr. Jonson.

Estrasburgo, 23.—El Ministro de Defensa, Mr. Daladier ha marchado esta mañana, a recorrer la «línea Maginot», en visita de inspección, acompañado del general Gamelin, Jefe del Estado Mayor general del Ejército.

Londres, 23.—El Consejo Nacional del Trabajo, la Ejecutiva del Labour Party, la minoría parlamentaria laborista y el Consejo general de los Trades Unions, se han reunido esta tarde para tratar de los conflictos español y chino-japonés.

## ¿NOS LO CREEMOS?

### Francia apoyaría a Checoslovaquia si ésta fuese invadida por Alemania

Paris, 23.—El Presidente de la Comisión sanatorial de Negocios Extranjeros, Mr. Berenger publica un artículo en la «Agencia Económica y Financiera» a propósito del próximo viaje del señor Delbos a la Europa Central. «La visita—dice—permitirá aclarar ciertos puntos oscuros diplomáticos y militares de la Europa Central». «Francia—agrega—apoyará militar y diplomáticamente a una Checoslovaquia atacada en su integridad o en su independencia.»

«La cuestión es tanto más grave cuanto que Checoslovaquia es objeto de amenazas constantes y directas por parte de Alemania, bien contra su integridad territorial, bien contra su independencia nacional.»

Estudia la posición de otras potencias y al hablar de la Pequeña Entente, escribe: «Si cada uno de los tres Estados que la forman han firmado Tratados separados con Francia, no hay en cambio hasta ahora ningún pacto común de ayuda mutua entre Francia y la Pequeña Entente y menos todavía entre ésta y otras potencias, como por ejemplo, Polonia y la U. R. S. S.»

Hay que recordar también que Rumanía no se entiende mejor con la U. R. S. S. que Polonia con Checoslovaquia. Ahora bien, la U. R. S. S. está ligada a Checoslovaquia por un pacto de ayuda mutua análogo al «franco-soviético». «La actitud de Inglaterra está clara en cuanto al Rhin y al

En un castillo del fascista Coty se descubren habitaciones blindadas y subterráneas.—El Ministro del Interior manifiesta que se han hallado documentos de gran interés.—Una organización clandestina en el aeródromo de Lyon.

Paris, 23.—La policía francesa ha practicado varios registros en Louveciennes y en un castillo que pertenecía a Mr. Coty, célebre perfumista y propietario del periódico reaccionario «L'Ami du Peuple». Se han descubierto habitaciones blindadas a dieciséis metros de profundidad y varias galerías subterráneas.

Se asegura que la policía ha practicado esta tarde cinco importantes detenciones relacionadas con la actividad de los «encapuchados». Entre ellas la de un arquitecto y un maestro de obras, que dirigieron la construcción de determinadas obras en el subsuelo de un gran inmueble del barrio de la Vendome. (Febus).

Paris, 23.—Al salir del Consejo celebrado esta mañana por el Gobierno, el ministro del Interior refiriéndose a los hallazgos de armas dijo que en la pasada noche se había realizado un registro de mucha importancia en Paris, hallándose documentos de verdadero interés.

Se sabe que la policía está también en la pista de otros documentos, también muy interesantes.—(Febus).

Lyon, 23.—Circula insistentemente el rumor de haber sido descubierta una organización clandestina sospechosa en el aeródromo de Lyon. Parece que la

tropa que guarnecía el aeródromo ha sido acuartelada. Los hechos se refieren a la noche del viernes y al día del sábado, coincidiendo con la celebración de unos ejercicios de guerra.—(Febus).

## LOS FRENTES

ESTE: La aviación facciosa bombardeó los pueblos de este frente.—El enemigo se fortifica.—Actividad en el norte de Teruel

Boltaña, 23.—El día de hoy ha sido de escasa actividad. Los rebeldes se dedican a fortificar, especialmente en el sector de Casvas de Jaca. La artillería enemiga ha disparado sobre nuestras posiciones del sector de Sabinánigo, sin ocasionar bajas ni desperfectos.

Nuestras piezas han hecho fuego sobre los puestos avanzados facciosos.—(Febus).

Acorisa, 23.—Esta noche a las ocho y diez, varios trimotores enemigos, han arrojado algunas bombas en las inmediaciones de la entrada de la población, sin conseguir los objetivos que se proponían.—(Febus).

Acorisa, 23.—En los sectores del Norte de Teruel ha habido en las jornadas de hoy intensos tiroteos. El enemigo ha empleado con profusión armas automáticas. Nuestras fuerzas han rechazado con eficacia todos los ataques. La artillería leal mantuvo gran actividad disparando insistentemente, desde anoche, contra las posiciones rebeldes en que habían advertido movimiento de tropas.

Fracasa un ataque enemigo contra Loma de Enmedio

Sariñena, 23.—En la noche última el enemigo intentó por medio de un golpe de mano ocupar la posición republicana de Loma de Enmedio. Nuestras fuer-

La aviación enemiga ataca «valientemente» las ciudades de nuestra retaguardia

AYER VALENCIA, TARRAGONA Y CASTELLON

Valencia, 22.—A las tres menos doce minutos de esta madrugada funcionaron las sirenas de alarma, ante la presencia de tres aviones facciosos, que arrojaron algunas bombas por los alrededores del puerto. Los proyectores funcionaron perfectamente y siguieron durante largo rato a dos de los aviones que pudieron localizar. Las baterías antiaéreas efectuaron un fuego rápido y con gran acierto. Los aparatos tuvieron que virar precipitadamente y arrojar sus bombas sin precisar los objetivos. Se internaron en el mar con rumbo a Palma. (Febus).

Tarragona, 22.—Hoy a las 12:20 aparecieron frente a Tarragona,

precedentes del mar, tres aviones facciosos. Inmediatamente salieron a su encuentro los cazas leales que ahuyentaron a los aparatos enemigos. Frente a Amposta desaparecieron mar adentro. Los servicios de vigilancia y alarma funcionaron a perfección. A los 30 minutos cesó la alarma. (Febus).

Castellón, 22.—Esta mañana a las doce, dos aviones fascistas arrojaron algunas bombas sobre Peñíscola y Benicarló. En este último pueblo ametrallaron a la población civil. En Peñíscola ocasionaron un muerto, un herido grave y varios leves. En Benicarló produjeron un herido. (Febus).

## ULTIMA HORA

(2 MADRUGADA)

NUESTRA AVIACION BOMBARDEA OBJETIVOS MILITARES EN ARAGON

Barcelona, 24.—A última hora de la noche se ha facilitado el siguiente parte de aviación, por el Ministerio de Defensa:

«Las últimas actividades de la aviación facciosa, han consistido en bombardeos sobre Benicarló, Alcañiz y Bujaraloz, y en respues-

ta a los mismos, se han elegido objetivos puramente militares. Nuestras escuadrillas han bombardeado a primera hora de la tarde Tudela, Jaca y el Puente de Catarro sobre el Río Aragón.

El bombardeo más intenso de estos tres, fué el verificado a 2.800 metros de altura contra Tudela que constituye una de las bases principales para los concentraciones que el enemigo viene realizando en las proximidades del Ebro.»

## CONSEJO DE MINISTROS

Barcelona, 24. URGENTE.—El Presidente del Consejo celebró una extensa conferencia con el embajador de Francia y recibió al secretario del partido comunista francés, Maurice Thorez.

Después el Dr. Negrin, presidió la reunión del Consejo de Ministros, que se prolongó hasta las 10 y 25. Facilitó la referencia el Ministro de Instrucción, quien dijo: que el Gobierno se había ocupado de la actualidad exterior y que para tratar de nuevo de ella volverá a reunirse el próximo jueves. También—dijo Hernández—nos hemos ocupado de cuestiones de índole interior. Se trata de acabar con los bulos, que algunos circulan; porque en estos momentos se necesita tranquilidad en todos. Como se utilizan con frecuencia las colas de suministros para propalarlos, se actuará en dos sentidos: procurando que no se dé el caso de que mientras algunos artículos faltan para el consumo general, haya establecimiento, en que no se carece de nada; y creando unos Tribunales sumarísimos donde juzgará a todos aquellos individuos que se dediquen a una labor derroterista, fuera quien fuere y hállese donde se halle.

Agregó el Ministro de Instrucción, que han sido disueltos por el Consejo, los Consejos interprovinciales de Asturias y León y de Santander y Palencia, y que se había aprobado un decreto del Ministerio de Defensa Nacional, por el que se atiende al mejoramiento de los haberes de los sargentos del Ejército.

Comunicado del Gobierno francés sobre el movimiento de los «cagoulards»

Paris, 24.—URGENTE. El Ministerio de Interior ha facilitado esta noche un comunicado dando cuenta del descubrimiento de un complot contra las Instituciones republicanas. Se ha recogido importante cantidad de material militar, de procedencia extranjera en su mayor parte. Se trata de una organización para-militar, calcada de los servicios del ejército, con Estado Mayor y hasta con servicios sanitarios. Se distribuían en Divisiones, Brigadas, etc. De las investigaciones se desprende que los culpables pretendían sustituir el régimen republicano por una dictadura para ir luego a una restauración monárquica. Entre los planos encontrados figuraba uno de las alcantarillas que conducía al Parlamento y detalles de los locales de los periódicos de izquierda y de los domicilios de los diputados comunistas y socialistas. El Comunicado termina diciendo que la República no tiene nada que temer y que los culpables serán severamente castigados.

rechazaron el ataque e infligieron a los facciosos duro castigo.

Las fuerzas atacantes sufrieron grandes pérdidas en este punto.

También dispararon con intensidad las baterías leales sobre concentraciones apreciadas en Sierra de Atudévar. Por su parte los cañones enemigos dispararon contra nuestros parapetos de la ermita de Santa Quiteria.

La aviación leal se presentó con oportunidad y ametralló las posiciones enemigas en que se advertía mayor actividad. En el duelo de artillería mantenido quedó inutilizada una pieza rebelde.—(Febus).

## NUESTRO FRENTES

Muy poco que anotar. Casi nada. La actividad normal. Tiroteos de parapeto a parapeto, en los diversos sectores de todo el frente cubierto por el Ejército de Levante; pero nada más. Si acaso, a ratos, y en algunos sitios, ráfagas sueltas de ametralladora para cambiar la monotonía del paqueo. Nada de particular. Día «gris», aunque con buen sol.

## De un día al otro

Madrid, 22.—La policía ha detenido a varios individuos a quienes se les encontró ciertas cantidades en plata y documentos de valor, y a uno de ellos llamado Emilio Santamaría dos bombas de mano y 95 balas de fusil.

Barcelona, 22.—La policía detuvo esta mañana en un Banco a cuatro individuos en el momento en que se disponían a cobrar un cheque falso por valor de 342.000 pts. Los detenidos vestían elegantemente y disponían de un automóvil y documentación para pasar la frontera. Uno de ellos llegó hace varios días de Francia, y se cree que es el que había planeado la estafa.—(Febus).

Barcelona, 22.—A mediodía recibió a los periodistas el Presidente de la Generalidad y les manifestó que no era necesario desmentir los bulos, ya que ellos solos se desmentían. Estando en el Extranjero—añadió—es cuando se da uno cuenta del esfuerzo que realiza este pueblo contra el fascismo.—(Febus).

Barcelona, 23.—Con asistencia de los altos jefes de aviación, el Ministro de Defensa ha obsequiado hoy con un banquete a los pilotos y mecánicos que contribuyeron esforzadamente, a la defensa de Vizcaya, Santander y Asturias.